

Boletín Núm. 15/19 Guadalajara, Jalisco, 21 de febrero de 2019

Fortalecer, antes que desaparecer la Comisión Estatal Indígena: Hernández Barrón

• El defensor del pueblo también pidió peritos intérpretes de lenguas originarias

Durante las diferentes actividades para conmemorar el Día Internacional de la Lengua Materna, el presidente de la CEDHJ hizo importantes pronunciamientos.

En el Museo Regional dio la bienvenida a Isaura García Hernández al frente de la Comisión Estatal Indígena (CEI) y celebró que sea la primera mujer al frente de este organismo.

El titular de la CEDHJ, Alfonso Hernández Barrón, se pronunció firmemente por que se fortalezca la CEI y expresó: "no nos quedaremos en la inacción ante cualquier intento de desaparecer un mecanismo de adelanto para los pueblos originarios, y lo digo desde el corazón, porque sabemos lo importante que resultan estos espacios para consolidar el reconocimiento y respeto de los derechos de los pueblos originarios y de las comunidades indígenas".

La CEI históricamente ha realizado su trabajo con muchas carencias, con muchas dificultades, casi sin presupuestos, explicó.

Añadió que pidió al gobernador del estado, de forma específica, apoyo para la construcción de la política pública a favor de los pueblos originarios y comunidades indígenas. "Es, sin duda, uno de los grandes rezagos de los gobiernos, porque ven a nuestros pueblos y comunidades desde una perspectiva colonizadora y pretenden en ocasiones llevarnos al desarrollo bajo el modelo de las grandes urbes".

Se refirió a la gran riqueza cultural y a la profunda cosmovisión ancestral. "Antes de que existiera esto que hoy conocemos como nación mexicana, existían miles de pueblos que tienen una forma de resistir a partir de mantener sus lenguas, que son lenguas oficiales. Por tanto, todas las instituciones deberían refrendar sus servicios en lenguas indígenas para que todas las personas que forman parte de los pueblos puedan conocer los servicios, las ofertas, los programas y acciones de gobierno, y entonces si estén en un plano de inclusión, de verdadera igualdad", recordó.

Día de la Lengua Materna

En tanto, en la explanada del Centro Cultural de la colonia Constitución se realizó el tercer festival intercultural para conmemorar el Día de la Lengua Materna por parte del Ayuntamiento de Zapopan, con apoyo de otros organismos.

A este acto asistió el presidente municipal de Zapopan, Pablo Lemus; representantes de grupos indígenas de la zona metropolitana de Guadalajara, artesanos y el presidente de la CEDHJ, Alfonso Hernández Barrón.

Durante su mensaje, el titular de la defensoría pública celebró la incorporación de la Dirección de Inclusión, a cargo de Karina González, lo que coloca al gobierno municipal de Zapopan a la vanguardia en la entidad en

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

defensa de los derechos de grupos vulnerables que han sido discriminados por años. Dijo que esa dependencia debe consolidarse con legislación con presupuestos y con procesos que lleven a la obtención de resultados.

Apoyó la solicitud de los artesanos y artistas wixaritari para que se consolide un escenario de igualdad y equidad en las zonas urbanas; además solicitó la inclusión de peritos traductores en lengua y cultura, "no sólo para el acceso a la justicia, ahora hay muchos integrantes de pueblos originarios que no tienen una defensa adecuada porque no tiene un intérprete. Eso es una injusticia. Esto tiene que resolverse porque además implica una violación de derechos humanos", tal y como se describe en la Recomendación 40/17, dirigida a diversas autoridades municipales y estatales. Recordó que hay prácticas administrativas, jurídicas y políticas en las que los miembros de las comunidades indígenas se ven imposibilitados de participar a falta de un perito traductor.

El presidente municipal de Zapopan, Pablo Lemus, en respuesta dijo que trabajarán con la Dirección de Inclusión para poder cumplimiento cabalmente a la petición de la CEDHJ.

Al acto asistieron como invitados especiales Juan Manuel Franco, jefe de la unidad de Apoyo a Comunidades Indígenas de la UdeG; José Luis Tostado Bastidas, secretario del Ayuntamiento; Marcela Páramo Ortega, regidora de la comisión de Desarrollo Social Humano; Angélica García Cortés, representante del grupo Sueño de Mujeres Mixtecas; y Esperanza Pérez Ruiz, del grupo purépecha Jucha no Mirikurhini Erambikua ("Nosotros no Olvidamos la Tierra").